

Economía

MÁS CAFETEROS BANCARIZADOS

El Banco de Bogotá, en alianza con la Federación Nacional de Cafeteros, ha bancarizado a más del 70 por ciento del gremio. Hoy, más de 385.000 caficultores usan la cédula y tarjeta cafetera.

↑ SUBE □ PERMANECE ESTABLE ↓ BAJA

DIVISAS

DÓLAR
\$ 4.129,42
TRM

ANTERIOR: \$ 4.186,71
(C) \$ 4.040 (V) \$ 4.100

EURO
\$ 4.788,89

ANTERIOR: \$ 4.781,22
EN DÓLARES: 1,16

MONEDAS BOLIVAR
\$ 32,92

PESO MÉX. \$ 219,13
REAL BRASIL \$ 744,99

CAFÉ (N. Y.)
US\$ 2,84
LIBRA

ANTERIOR: US\$ 2,96

PETRÓLEO (Brent)
US\$ 69,67
BARRIL

ANTERIOR: US\$ 73,53
CRUDO WTI US\$ 67,33

ACCIONES
1.751,56
COLCAP

BAJARON 1,20 %

INTERÉS (E.A)
8,93 %
DTF

IBR (3 MESES) 9,10 %

UVR
\$ 392,9873
HOY

MAÑANA: \$ 393

USURA
25,17 %
CONSUMO

INT. CT. BAN.: 16,78 %

Según Analdex, rubros agrícolas no tradicionales enfrentarían sobrecostos por aranceles

Entre los productos están filetes de tilapia, uchuvas frescas y hierbas aromáticas. También se verían afectados los transformadores eléctricos.

Laura Lesmes Díaz - REDACCIÓN ECONOMÍA Y NEGOCIOS | laules@eltiempo.com

PRINCIPALES PRODUCTOS EXPORTADOS A ESTADOS UNIDOS

Valor en dólares

| Descripción | 2023 | 2024 | Var. (%) | Part. (%) |
|---|---------------|---------------|----------|-----------|
| Aceites crudos de petróleo o de mineral bituminoso | 4.344.614.461 | 4.590.090.512 | 5,7 | 32,02 |
| Oro (incluido el oro platinado), en las demás formas en bruto, para uso no monetario. | 1.276.115.465 | 1.434.629.445 | 12,4 | 10,01 |
| Cafés sin tostar, sin descafeinar | 1.109.537.841 | 1.318.485.137 | 18,8 | 9,2 |
| Las demás flores y capullos frescos, cortados para ramos o adornos | 959.030.387 | 1.108.883.343 | 15,6 | 7,73 |
| Puertas, ventanas y sus marcos, bastidores y umbrales, de aluminio | 626.817.893 | 566.829.956 | -9,6 | 3,95 |
| Gasolís (gasóleo), excepto desechos de aceites y que contengan biodiesel | 371.684.444 | 398.371.194 | 7,2 | 2,78 |
| Rosas frescas, cortadas para ramos o adornos | 292.139.984 | 330.580.905 | 13,2 | 2,31 |
| Fuelolis (fuel), excepto desechos de aceites y que contengan biodiesel | 271.930.433 | 305.406.291 | 12,5 | 2,13 |
| Carburorreactores tipo queroseno para reactores y turbinas, excepto que contengan biodiesel y desechos de aceites | 277.226.062 | 253.985.712 | -8,4 | 1,77 |
| Bananas o plátanos frescos del tipo "cavendish valery" | 147.434.004 | 171.751.936 | 16,5 | 1,2 |

Fuente: Dane

La decisión de mantener a Colombia bajo un arancel adicional del 10 por ciento hacia Estados Unidos implica un efecto directo sobre los sectores agroexportadores y de manufactura. El impacto no es uniforme: algunos productos logran ventaja relativa frente a competidores con tarifas más altas, mientras que otros pierden competitividad frente a países exentos como México.

La aplicación de un 10 por ciento adicional sobre los principales bienes exportados al país norteamericano podría representar una carga cercana a los 335 millones de dólares anuales. Este cálculo se deriva de cinco productos clave del agro colombiano: aguacate Hass, café, flores (especialmente rosas), banana tipo Cavendish Valery y limón Tahiti. En conjunto, estas exportaciones superaron los 3.351 millones de dólares en 2024, lo que equivale al 48,2 por ciento de la canasta no minero-energética (NME) hacia Estados Unidos.

De acuerdo con la Asociación Nacional de Comercio Exterior (Analdex), rubros agrícolas no tradicionales, como los filetes de tilapia (65,4 millones de dólares), hierbas aromáticas frescas (50,5 millones de dólares) y uchuvas frescas (6,7 millones de dólares), enfrentarían un sobrecosto aproximado de 12,2 millones de dólares adicionales en conjunto. El sector de bienes de capital, encabezado por transformadores eléctricos con exportaciones superiores a 300 millones de dólares, también enfrenta encarecimiento de costos en un segmento donde México compite con ventaja bajo el régimen actual.

En el metalmeccánico, las exportaciones de puertas y ventanas de aluminio y acero, que sumaron 566,8 millones de dólares en 2024, permanecen sujetas al arancel agravado del 50 por ciento bajo la sección 232 de seguridad nacional. Este nivel, que no se modificó con la nueva orden ejecutiva, limita su permanencia competitiva en el corto plazo.

Javier Díaz, presidente de Analdex, advirtió que la falta de claridad sobre la duración de los aranceles añade complejidad: "Lo de saber cuánto cuestan los aranceles no es tan fácil de medir", explicó, subrayando que el efecto depende de la elasticidad de la demanda, la estructura de contratos y la capacidad de negociación en destino.

Díaz agregó que exportadores ya renegocian condiciones con compradores estadounidenses. En algunos acuerdos, el impacto se distribuye: cerca del 2,5 por ciento se traslada al consumidor final y el resto lo absorbe el productor para mantener contratos vigentes. Importadores de insumos industriales y agroindustriales evalúan cambios de proveedores y rutas logísticas para mitigar el efecto de la tarifa en la cadena interna.

El agroexportador es el segmento con mayor sensibilidad, pero hay otros que podrán sacar ventaja, según detalla Martín Ibarra, presidente de la consultora Araujo Ibarra. Son el petróleo y el oro, que están excluidos de la tarifa adicional y tienen exportaciones cercanas a 7.000 millones de dólares y mantienen condiciones actuales.

"El café con el 10 por ciento que da ventaja frente a Brasil (50 por ciento) y Vietnam (20 por ciento); en este producto tenemos exportaciones de 1.300 millones de dólares. En las flores, con el 10 por ciento se logran ventajas frente al 23,8 por ciento de Ecuador; allí son ex-

portaciones anuales por 1.100 millones de dólares, mientras que en banana también se tiene una ventaja sobre Costa Rica y Ecuador, que tendrán aranceles del 15 por ciento y unas ventas cercanas a los 200 millones de dólares. La desventaja está en el aguacate Hass porque México tiene el 0 por ciento", apuntó.

La Cámara de Comercio Colombiano Americana (AmCham Colombia) explicó que la ubicación del país en la franja del 10 por ciento responde al modelo definido por la Casa Blanca: aplicar tarifas mayores (15 por ciento o más) a los países con los que Estados Unidos mantiene déficit comercial y mantener la base del 10 por ciento a socios con superávit, como Colombia. En este esquema, el país enfrenta una carga menor frente a Vietnam (20 por ciento), India (25 por ciento), Indonesia (19 por ciento), Birmania (40 por ciento) o Serbia (35 por ciento), pero pierde ventaja frente a México, que conserva acceso libre de arancel para múltiples productos agrícolas e industriales bajo el T-MEC.

Entre las estratégicas identificadas para que Colombia saque ventaja de la situación, AmCham recomienda aprovechar el diferencial competitivo frente a países con aranceles más altos (Vietnam, India, Indonesia) en sectores de confecciones, agroindustria y productos con mayor valor agregado. También sugieren fortalecer la trazabilidad de origen a través de certificaciones robustas que cumplan estándares internacionales para evitar sanciones por transbordo y acceder a programas de confianza aduanera.

Gremios exportadores han expresado su preocupación por los aranceles anunciados por el país norteamericano. Augusto Solano, presidente de la Asociación Colombiana de Exportadores de Flores (Asocolflores), advirtió que "el aumento de precio podría afectar el consumo de flores en Estados Unidos, especialmente si la inflación aumenta, pero Colombia está negociando considerando la importancia del mercado estadounidense y el potencial impacto en miles de familias colombianas".

Medida de Trump golpea las bolsas del mundo

El mercado accionario colombiano cerró la jornada de ayer con pérdidas, en línea con la tendencia internacional tras el anuncio del presidente estadounidense, Donald Trump, de imponer aranceles más altos a decenas de países a partir del 7 de agosto. El índice Colcap, la principal referencia del mercado accionario colombiano, retrocedió 1,20 por ciento al terminar en 1.751,56 unidades.

En la Bolsa de Valores de Colombia, el mejor desempeño fue para Grupo Argos, que avanzó 3,71 por ciento (420 puntos) y cerró en 11.740,00. Le siguió Organización Terpel con una subida de 2,36 por ciento (300 puntos) hasta 13.000,00, alcanzando su mayor nivel en cinco años. Por su parte, el Grupo Cibest también destacó con un aumento de 2,24 por ciento (1.180 puntos) para finalizar en 53.800,00.

En contraste, el peor comportamiento fue para Grupo de Inversiones Suramericana, que cayó 1,64 por ciento (760 puntos) hasta 45.500,00. Grupo Energía Bogotá SA, que retrocedió 0,84 por ciento (25 puntos) y cerró en 2.955,00, mientras que Ecopetrol perdió 0,56 por ciento (10 puntos) hasta 1.765,00.

Asimismo, las principales plazas bursátiles operaron a la baja tras el decreto firmado por Trump, que fija gravámenes entre 15 y 41 por ciento a varios socios comerciales. En Europa, París perdió 2,91 por ciento; Fráncfort, 2,66 por ciento; Milán, 2,55 por ciento; Madrid, 1,88 por ciento, y Londres, 0,70 por ciento. El índice Stoxx Europe 600 retrocedió 1,33 por ciento.

En Asia, Seúl cayó 3,88 por ciento, Tokio cedió 0,66 por ciento y Hong Kong perdió 1,07 por ciento. Además, en Wall Street, el Dow Jones bajó 1,13 por ciento, el S&P 500 retrocedió 1,29 por ciento y el Nasdaq cayó 1,72 por ciento.

Laura Lesmes - Economía